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4 ноября сотни жителей 
Новоалтайска пришли 
на открытие часовни 
Защитников Отечества. 
Новое культовое соору-
жение возвели на пере-
сечении улиц Анатолия 
и Прудской.

О� ���� – � ����������
В 2008 году одну из улиц Но-

воалтайска назвали в память о 
подполковнике милиции Алек-
сее Долматове. Указом прези-
дента он награжден орденом 
Мужества посмертно. Во время 
служебной командировки в 
Чечню в 2001 году его подразде-
ление вступило в перестрелку 
с боевиками. Подполковнику 
удалось не допустить потерь 
с нашей стороны и подавить 
огневую точку противника. 
Однако позже он скончался от 
полученной раны.

В том же 2008 году на ули-
це имени Алексея Долматова 
установили памятный камень 
и временную деревянную ро-
тонду. Тогда же приняли ре-
шение о возведении в городе 
часовни в память о защитни-
ках Отечества. И вот спустя
16 лет задуманное воплотили 
в жизнь. Поскольку именно 
Александр Невский является в 

Русской православной церкви 
покровителем всех воинов, в 
честь него и назвали культовое 
сооружение.

Инициатором строитель-
ства выступил Вадим Козлов, 
руководитель краевого Фонда 
развития предприниматель-
ства, внедрения инноваций 
и поддержки социальных 
инициатив «Содействие». Он 
обратился с предложением к 
ветеранским организациям 
города, священнослужите-

лям, в администрацию Ново-
алтайска. Кстати, это далеко 
не первый проект, который 
реализует фонд. Уже 20 лет 
«Содействие» активно уча-
ствует в жизни Новоалтайска, 
на его счету более ста проек-
тов, например обновление 
материальной базы школы
№ 19, другие образовательные 
проекты. Кроме того, мно-
гократно поддерживались 
религиозные инициативы,
в частности финансирова-

ние внутренних росписей 
Свято-Георгиевской церкви 
города.

В июне митрополит Барна-
ульский и Алтайский Сергий 
благословил проект «на добрые 
дела». Через несколько месяцев 
работы по возведению часовни 
начались.

Строительство взяла на себя 
компания «Альянс». А вот более 
тонкие и религиозные работы 
поручили узкопрофильным ма-
стерам. Например, мозаичную 
икону Александра Невского 
выполнил из венецианской 
смальты петербурский ху-
дожник Николай Поздняков. 
В свое время он принимал уча-
стие в реставрации храмового 
комплекса Троице-Сергиевой 
лавры. А купольную часть с 
крестом изготавливал Олег 
Апаликов, тоже знаменитый 
в своем деле специалист из 
Барнаула.

Хоть часовня и небольшая, 
но при ее строительстве ис-
пользовали только качествен-
ные материалы. В частности, 
декоративную отделку вы-
полнили красным гранитом. 
Прилегающую территорию 
обустроили, уложили троту-
арную плитку. Кроме того, от-
реставрировали и органично 
вписали в общую композицию 
и закладной памятный камень.

(Окончание на 2 стр.)

Краевой слет, посвящен-
ный празднованию юбилея 
студотрядовского движе-
ния на Алтае, прошел в 
спорткомплексе «Титов 
Арена».

У �������
Если вы знаете, что такое бой-

цовка, лычка, семестровка, «кир-
пич», орлятский круг, значит, вы 
точно стройотрядовец.

Встретить 60-летие этого мо-
лодежного движения на Алтае 
собрались представители всех 
поколений. Надежда Гончарова, 
много лет отработавшая в «Ве-
чернем Барнауле» заместителем 
редактора, – из первой десятки 
стройотрядовцев края! Летом 
вместе с однокурсниками рабо-
тала на краевых стройках, была 
комиссаром отряда отделочников 

«Арника», который в 1977 году стал 
победителем соцсоревнования.

– Еще десять лет назад мы 
собирались здесь, в этом зале, 
на слет своим отрядом и так 
же бу рно, ка к сей час мо ло -
дежь, радовались новому юби-
лею ст удотря довцев, – вспо -
минает На деж да Гон чарова. 
–  У н и в е р с и т е т  о т к р ы л и  в
1973 году, а в следующем появи-
лись стройотряды. Не было еще 
никаких традиций. Их закла-
дывали такие люди, как Сергей 
Щеглов, который позже станет 
проректором АлтГУ. Он был ко-
миссаром «Скифа» и Зонального 
отряда. Сергей Землюков, Виктор 
Хаустов, Михаил Чалый, Сергей 
Потапов, А лександр Милова-
нов и другие стояли у истоков 
стройотрядовского движения в 
вузе. Геннадий Шейда избирал-
ся комиссаром студенческого 
отряда «Скиф», он переда л в 

музей трудовую книжку с от-
меткой, что он был принят в 
колхоз Тюменцевского района 
каменщиком. Сейчас занимается 
преемственностью поколений 
студотрядовцев в АлтГУ, благо-
даря ему мы узнаем об основных 
мероприятиях. Мы рады, что 
«Скиф» до сих пор существует. 
Стройотряд – это школа жизни и 
дружбы. Это еще и возможность 
получить другую специальность, 
заработать на летних каникулах. 
У меня, например, есть корочки 
стропальщика, плиточника и 
отделочника. В 1974 году мы в со-
ставе отряда «Скиф» занимались 
котлованом для Кулундинского 
силикатного завода. Несмотря на 
работу, каждый вечер превра-
щался в посиделки у костра. И на 
этом слете звучали песни Марии 
Гельмс, которые она написала 
в отряде.

(Окончание на 3 стр.)

Где задать вопросы
21 ноября состоится ежегодная большая прямая линия 

с губернатором Алтайского края Виктором Томенко.
Трансляцию покажут на каналах «Россия 24», «Катунь 

24» и ОТР.
Задать вопросы главе региона можно:
 На сайте прямой линии tomenko.alregn.ru.
 На официальном сайте правительства края altairegion22.

ru/personal/open_line.
 На страницах прямой линии губернатора: vk.cc/cDLgz5 

и t.me/voprostomenko_bot.
 На специализированной странице ЦУР Алтайского края.
Также вопросы можно оставить в письменном виде в 

администрациях районов, офисах партии «Единая Россия» 
и Общероссийского народного фронта Алтайского края.

Все обращения будут обработаны органами власти. 
Жители получат ответы в ходе прямой линии или после 
телевизионного эфира на адрес, который был указан в 
письме, либо в личном аккаунте, с которого был задан 
вопрос.

Не страшен гололёд
В Правительстве Алтайского края обсудили готовность 

дорожных служб к предстоящей зиме.
Уже подготовлены базы для хранения противогололедных 

материалов и снегоуборочные машины. В этом сезоне для 
зимнего содержания региональных и межмуниципаль-
ных дорог планируют задействовать порядка 1300 единиц 
техники.

Для федеральных дорог сформирован необходимый запас 
противогололедных материалов.

ГАИ Алтайского края планирует установить временные 
дорожные знаки, ограничивающие максимальную скорость 
движения. Это делается в целях предупреждения ДТП на 
опасных участках дорог.

Дорожную ситуацию контролируют с помощью 
ви деока мер и метеоста нций, тех ника осна щена
ГЛОНАСС. Организованы каналы связи для информирования 
о возможных чрезвычайных ситуациях и ограничениях 
движения.

На следующий год Минтранс региона совместно с ГАИ 
подготовит предложения по установке дополнительных 
комплексов фото- и видеофиксации в местах концентра-
ции ДТП.

Дмитрий СЕРДОВ

Без ограничений
Находящиеся в отпуске участники СВО смогут полу-

чать медицинскую помощь в любой удобной для них 
государственной поликлинике.

Соответствующее постановление Правительства Россий-
ской Федерации вступило в силу 2 ноября. Решение принято 
по поручению президента России Владимира Путина. Пра-
вило будет актуально во время проведения специальной 
военной операции.

Так как у военнослужащих нет полиса обязательного 
медицинского страхования, прежде их обязали обращать-
ся в ведомственные госпитали Министерства обороны 
России.

Постановление, по мысли его инициаторов, позволит 
повысить доступность врачебной помощи для нуждаю-
щихся в ней военнослужащих, сообщает «Парламентская 
газета».

Константин ГРИШИН

События на Украине
Об основных событиях 986-го дня специальной

военной операции России.
5 ноября потери Киева составили до 1900 военнослужа-

щих, сообщает Минобороны России.
В Курской области ВСУ в результате неудачных контратак 

потеряли 40 человек и БМП.
Украинские военные планировали захватить Курскую и 

Запорожскую АЭС. Не добившись успеха в Курской области, 
противник предпринял попытки взять под свой контроль 
Запорожскую атомную электростанцию. Об этом свидетель-
ствуют обнаруженные в ходе проведенных оперативных 
мероприятий планы операции «Короткое замыкание», ко-
торые были сорваны.

Литва передала Украине 230 внедорожников и 240 мино-
искателей, общая сумма военной помощи Вильнюса превы-
сила 705 млн евро.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

Забыть невозможно
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В здоровом теле
Завтра, 8 ноября, в Рос-
сии будет отмечаться 
День ветеранов спорта.

Этот праздник объединяет 
людей, навсегда вписавших 

свои имена в историю спортивной отрасли стра-
ны. Тех, кто заложил фундамент сегодняшних 
и завтрашних побед.

Как правило, в этот день поздравляют не 
только спортсменов, тренеров, преподавателей 
физической культуры, но и всех, кто ведет здо-
ровый образ жизни и пропагандирует спорт. 
Проводятся массовые и социальные меропри-
ятия по разным видам состязаний.

В Алтайском крае не менее 200 ветеранов 
спорта перешагнули 75-летний рубеж. Им 
предоставляется материальная поддержка от 
Олимпийского совета региона.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .
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  АКТУАЛЬНО .

В память о доблести

Это почти 60% от общего количества подле-
жащих проверке территорий. В остальных про-
должается совместная с Ростехнадзором работа 
по устранению выявленных замечаний. Перед 
каждым муниципалитетом поставлена задача 
получить паспорт готовности до 15 ноября.
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  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер юго-западный, 15–20 м/с,
местами порывы до 25–28 м/с,

небольшой снег, на дорогах местами 
гололедица.

-5о -7о 

ночь

-3о -5о

день

+1о +6о +2о +4о

-1о -3о

день -2о -4о

ночь

Ветер юго-западный, 3–8 м/с, 
местами порывы до 14 м/с, 
преимущественно без осадков,
на дорогах местами гололедица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер юго-западный, 8–13 м/с, 
местами порывы до 18 м/с,
мокрый снег, на дорогах места-
ми гололедица.

8 ноября

9 ноября
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В студотрядах края 142 отряда, 5 тысяч бойцов, из которых 1600 прошли в этом году профессиональное обучение.

Ветераны движения.

Часовню построили за несколько месяцев.



№ 209 (31322)
Четверг, 7 ноября, 2024 год2 В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

В гришинском СПК «Жданова» 
Заринского района всерьез оза-
ботились рентабельностью 
молочного животноводства.

С начала недели на ферме в селе 
Гришино работали специалисты ал-
тайского Центра сельхозконсульти-
рования Виктор Гренинг и Евгений 
Крысин. Цель их визита – УЗИ-диагно-
стика коров. Почти как у людей, с 
помощью сканера ветработники 
определяли стельность животных 
и оптимальный период для осемене-
ния. Буренки – черно-пестрые Мор-
ганы, Пижмы, Виолы, Куропатки, 
Искры, Зорьки и другие, – ошеломлен-
ные присутствием стольких людей 
вокруг, вели себя все-таки смирно, 
будто осознавая, что, может быть, 
именно в эти минуты решается их 
будущее.

– Через УЗИ-сканер мы четко ви-
дим, стельная ли корова, или в какой 
стадии находится ее репродуктив-
ная система, – комментирует свою 
работу Виктор Гренинг. – На аппарате 
можно увидеть срок беременности, 
полипы, кисты, состояние матки. Все 
болезни, которые мы обнаруживаем, 
в принципе, можно вылечить. Вопрос 
в другом: будет ли корова продуктив-
ной после этого. Ведь затраты на ле-
чение животных немаленькие. А от 
животного необходимо получить не 
только высокую молочную продук-
тивность, но и здоровое потомство, 
чтобы обеспечить непрерывность 
производственного цикла.

Забегая вперед, стоит отметить, что 
70% дойного стада в СПК «Жданова» – 
407 дойных коров на сегодняшний 
день стельные. После определения 
сроков, через которые стоит ждать 
потомство, будет принято решение 
о переводе животного в родилку. 
Там начиная с семимесячного сро-
ка корову отправляют в запуск, то 

есть перестают доить. А еще это дает 
возможность получить здорового те-
ленка. Да и раздоить животное для 
получения хорошего объема молока 
можно именно здесь.

Бесплодные будут выбракованы, 
какие-то пройдут лечение, но после 

УЗИ-диагностики станет понятно, ког-
да корову надо осеменить, чтобы не 
пропустить наиболее оптимальный 
период.

За всем этим в хозяйстве следит 
осеменатор, а теперь и практикант 
Павловского аграрного техникума 
житель Верх-Камышенки Владислав 
Квасов. Сейчас молодой человек яв-
ляется студентом уже третьего курса 

и почти родное для себя хозяйство 
как место для практики выбрал сам.

– В СПК «Жданова» занимаюсь ле-
чением животных, и, честно призна-
юсь, мне все нравится, – рассказывает 
будущий ветврач. – Я всегда любил 
животных и профессию выбрал осоз-

нанно. Но на техникуме не собираюсь 
останавливаться – хочу получить по 
специальности и высшее образование.

Немного, что называется, выдохнув 
от кадрового дефицита, в хозяйстве не 
прекращают поиски ветврача – такого 
специалиста там нет уже продолжи-
тельное время. А ведь от его работы 
зависит многое в воспроизводстве 
стада и его ремонте.

– Конечно, анализ данных УЗИ- 
диагностики во многом облегчит нам 
поставленные задачи, – говорит пред-
седатель СПК Сергей Гридунов. – Мы 
будем иметь полную картину. Но рабо-
та с поголовьем должна проводиться 
системно, нужно учесть все факторы, 
которые влияют на рентабельность. 
Но это уже другая история…

Вопрос воспроизводства стада вовсе 
не случаен для гришинцев. В услови-
ях такой конкурентной среды, как в 
Заринском районе, это еще и залог 
выживаемости предприятия в целом. 
А следовательно, и перспективы раз-
вития села. Пока гиганты молочного 
производства «Правый берег», «Алтай» 
и «Блиновское», что входит в группу 
компаний «Румелко-Агро», наращи-
вают надои, другим СПК надо крепко 
напрячься, чтобы не остаться за кром-
кой молочной реки. И гришинцы это 
уже поняли. А каков будет результат, 
увидим со временем.

Ксения ЛИТВИНОВА

  АПК .

  НОВОСТИ .
Качай пресс

С 1 января 2025 года сдача нормативов Всероссийского физ-
культурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне» 
даст право на получение налогового вычета.

Его размер составит 18 тыс. рублей в год. Эта сумма от зар-
платы не будет подлежать налогообложению НДФЛ. При этом 
важно, чтобы в год сдачи комплекса ГТО человек, претендующий 
на налоговую льготу, обязательно прошел диспансеризацию.

Вычет получат те граждане, которые впервые сдали нор-
мативы ГТО и получили знак отличия или сдали нормативы 
повторно и подтвердили полученный ранее знак, уточнили в 
Федеральной налоговой службе России.

Вычет разрешается получить у работодателя в 2025 году в 
любом месяце налогового периода, но не ранее месяца, когда 
работник подтвердил право на него. Гражданин России может 
самостоятельно заявить право на вычет, подав декларацию 
по форме 3-НДФЛ за 2025 год в 2026 году. Это можно сделать 
дистанционно, воспользовавшись онлайн-формой на сайте 
налоговой службы.

Сохранить  
для потомков

Администрация Барнаула ищет подрядчика, который 
отремонтирует историческое здание гимназии Будкевич на 
ул. Короленко, 96 / пр. Красноармейском, 14.

Соответствующее объявление опубликовано на портале 
госзакупок. Заявки можно направить до 19 ноября 2024 года. 
Работу строители должны завершить до 21 ноября 2025 года. 
На эти цели городские власти готовы потратить более 137 млн 
рублей.

Здание признано объектом культурного наследия. Оно построе-
но в 1905 году. С 1907 до 1915 года служило частной гимназией 
бийской предпринимательницы Марии Будкевич. В годы совет-
ской власти в нем располагался Институт усовершенствования 
учителей. Постройка считается одним из наиболее интересных 
примеров сибирского деревянного зодчества.

Константин ГРИШИН

Заслуженная  
награда

В рамках конкурсной программы Российской агропро-
мышленной выставки «Золотая осень» авиасалон «АлтайАгро-
БАС-2024» получил золотую медаль.

Авиасалон наш регион провел в апреле текущего года. На 
его площадке состоялись презентации различных моделей 
летательных аппаратов, предоставлена возможность аграриям 
обменяться мнениями об особенностях технологии применения 
беспилотников в растениеводстве, а также обсудить вопросы 
экономической эффективности применения такой техники.

Более 200 сельхозтоваропроизводителей, сотрудников высо-
котехнологичных компаний, ученых, студентов вузов и других 
образовательных учреждений региона, энтузиастов беспи-
лотных авиационных систем стали участниками авиасалона 
«АлтайАгроБАС-2024».

Дмитрий СЕРДОВ

Без пересадки
С 15 декабря стартует регулярное прямое железнодорожное 

сообщение между Иркутском и Барнаулом.
Беспересадочные вагоны войдут в состав нового круглого-

дичного поезда № 137/138 Иркутск – Абакан, который курси-
рует через день. Из Иркутска поезд будет отправляться с 15 
декабря в 19.23, а из Барнаула – с 18 декабря в 13.55, сообщает 
региональное управление по развитию туризма и курортной 
деятельности.

Во время поездки предусмотрены остановки на станциях 
Зима, Тулун, Нижнеудинск, Тайшет, Саянская, Абакан, Меж-
дуреченск, Новокузнецк, Заринская и др.

Татьяна ПЕРВОВА

Место,  
где нужно задуматься

Открытие часовни при-
урочили ко Дню народного 
единства. В церемонии при-
нимали участие горожане, 
представители органов вла-
сти, общественных органи-
заций. На площадке перед 
сооружением звучали па-
триотические стихи, перед 
публикой выступили новоал-
тайские артисты. Обращаясь 
к участникам, Вадим Козлов 
сказал:

– Сегодняшний проект – 
особенный. Не только пото-
му, что, когда закладывался 
памятный камень, говорили 
в том числе и о моем друге-со-
служивце подполковнике ми-
лиции Алексее Долматове, ко-
торый погиб на боевом посту. 
Но и потому, что сегодня, во 
время проведения СВО, нам 
важно помнить, преклонять 
головы, рассказывать детям 
о мужестве защитников 
Отечества, воинах, которые 
закрывали собой дом, семью 
и Родину.

Чин освящения часовни 
Защитников Отечества про-
вел митрополит Сергий. Он 
напомнил, что новая рели-
гиозная постройка возведена 
в юбилейный год, посвящен-
ный 300-летию перенесения 
мощей святого благоверного 
великого князя Александра 
Невского из Владимира в 
Санкт-Петербург.

Открытие часовни проком-
ментировала также Ирина 
Козлова, заместитель предсе-

дателя Общественной палаты 
Алтайского края, сопредсе-
датель регионального штаба 
Народного фронта:

– Путь часовня станет тем 
местом, где можно остано-
виться на время, задуматься 
о своей судьбе, судьбе Родины, 
смысле жизни. Поразмыслить 

над тем, что ты вкладываешь 
в понятия «честь», «достоин-
ство», «любовь к Родине и се-
мье». Очень важно, чтобы люди 
понимали, что именно от них 
зависит и их собственная судь-
ба, и будущее страны.

Никита ИВАНОВ, 
Алексей ЯНКИН (фото)

В Камне-на-Оби близится 
к завершению капиталь-
ный ремонт лицея № 2. Уже 
вернулась в обновленные по-
мещения часть школьной 
библиотеки и свободного 
кухонного оборудования. Ра-
бочие собирают новенькую 
мебель, строители в хорошем 
темпе заканчивают внешние 
и внутренние отделочные 
работы.

«А экскурсия?!»
В день нашего визита старшекласс-

ники и отцовский актив перевозили 
из корпуса агротехнического тех-
никума, где на время ремонта рас-
положился лицей, книги, технику 
и мебель. Директор лицея Светлана 
Захарова пообещала ребятам, что 
после разгрузки машин она проведет 
для них экскурсию по обновляюще-
муся корпусу.

– Закончили работать, устали все 
очень, – рассказывает Светлана Ни-
колаевна. – Я говорю мальчишкам: 
«Школьные автобусы вас ждут во 
дворе, езжайте по домам, отдыхай-
те. Огромное спасибо за помощь!» 
А они в один голос: «А экскурсия?!» 
Соблюдая меры осторожности, 
пошли осматривать все три этажа. 
Парни все разглядывали, расспра-
шивали, сравнивали «было-стало» 
и явно были довольны увиденным. 
Кстати, сегодня на объекте побы-
вали и члены наблюдательного 
совета, состоящего из родителей, 
педагогов и городской обществен-
ности. Убедились, что рабочих на 
стройке много (до 50–60 человек 
каждый день), работы на всех участ-
ках ведутся.

Есть некое сожаление, что запла-
нированного на начало этого учебно-
го года новоселья не случилось, но 
никто не паникует. Все понимают: 
главное не штурмовщина, а каче-
ство. Почти завершены фасадные 
работы, дизайн «одежды» разраба-
тывали выпускники лицея. Мастера 
заканчивают облицовку крыльца. 
Установлена сантехника, идет от-
делка спортзала. Встречает гостей, 
красуясь керамогранитом ступеней 
и хромом перил, прекрасная цен-
тральная лестница.

Половина школьных классов уже 
сдана под ключ. Поставка оборудова-
ния и мебели, как и сам капремонт, 
ведется по федеральной программе 
«Модернизация школьных систем 
образования». Все здесь современное, 
функциональное и красивое. Уже 
понятно, что лицей № 2 станет флаг-

маном района не только в учебном и 
научном плане, но и в оформлении 
школьного пространства.

Единым фронтом
– Во время внутренних и фа-

садных работ выявилась скрытая 
проблема, которая притормозила 
ход ремонта в одной из частей зда-
ния, – поясняет директор лицея. – 

Внутренняя стена у аварийного вы-
хода дала трещину. При поддержке 
партнеров смогли быстро провести 
экспертизу, сделать проект, строи-
тели уже работают с этой стеной. 
Сказался на сроках летний дефицит 
рабочих. Ситуация – на контроле у 
всех служб, прокуратура и строй-
контроль не ослабляют внимания 
к нашему объекту. Надеемся, в де-
кабре мы справим желанное ново-

селье и Новый год будем встречать 
в родных стенах.

Большой ремонт не обходится без 
сюрпризов, зачастую неприятных. 
Светлана Захарова отмечает, что в 
решении выявляющихся проблем 
помогают подрядчики, смежные 
организации, партнеры лицея. Опе-
ративно проводятся экспертизы, го-
товится документация, предоставля-
ются техника и рабочие руки. Из-за 

задержки поставок пришлось искать 
другую систему пожарной сигнали-
зации. В июне подвел барнаульский 
подрядчик, выигравший тендер на 
установку ограждения школы. Ли-
цею вернулась банковская гарантия 
за сорванный строителями контракт, 
на эти средства школа купила сце-
ническую одежду для актового зала. 
А новый подрядчик уже готовит к 
установке школьную ограду.

– Мы сдали в металлолом все де-
монтированные трубы и железки, 
подрядчики даже обижались, что так 
придирчиво следим за всем старым 
скарбом. На вырученные средства 
заказали каменскому художнику-ди-
зайнеру Олегу Белоруссову красивую 
вывеску на козырек лицея, с подсвет-
кой, – делится радостью Светлана 
Николаевна. – Мама Олега работала 
у нас учителем, поэтому для него это 
особенный проект.

Работы на объекте ведутся сра-
зу по нескольким направлениям 
и программам. Благоустраивается 
прилегающая территория, монти-
руется ограждение. На стадионе 
по программе поддержки местных 
инициатив сделана универсальная 
спортивная игровая площадка с рези-
новым покрытием. А лицеисты уже 
готовят заявку на конкурс школьных 
инициатив «Я считаю», чтобы осна-
стить современным оборудованием 
свой музей.

– Ребята на экскурсии сказали, 
что мечтают о соревнованиях в об-
новленном спортзале. Представь-
те, они пришли на новую уличную 
спортивную площадку и, чтобы 
не марать покрытие, разулись и в 
носках играли в баскетбол, – расска-
зывает директор. – Дискотеку хотят. 
В декабре у нас обычно проходит 
бизнес-игра, намечена стажерская 
районная практика по профориен-
тационной работе. В феврале вечер 
встречи выпускников. Хотелось бы 
все это провести в своих стенах.

Наталья ИСАЕВА 
 (фото автора)

  КАПРЕМОНТ .

  АКТУАЛЬНО .

Дизайн – от выпускников

Кого доить, а кому ждать? В память о доблести

Почти как у людей, с помощью сканера вет- 
работники определяли стельность живот-
ных и оптимальный период для осеменения.

В СПК «Жданова» стельность коров – 70%. Влад Квасов.

Чин освящения новой часовни.

В церемонии приняли участие представители власти,  
общественники.

(Начало на 1 стр.)

Уже понятно, что 
лицей № 2 ста-
нет флагманом 
района не только 
в учебном и на-
учном плане, но 
и в оформлении 
школьного про-
странства.

Преображаются здание школы и прилегающая к нему территория.

Светлана Захарова.Собирают новую мебель.

БАРНАУЛБАРНАУЛ

БАРНАУЛБАРНАУЛ
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Судейское сообщество Алтайского края, Алтайский краевой суд, 
Управление Судебного департамента в Алтайском крае выража-
ют глубокие соболезнования родным и близким в связи со смер-
тью судьи Алтайского краевого суда Алтайского края в отставке

НОВИКОВОЙ
Натальи Владимировны.

Забыть невозможно
  ЮБИЛЕЙ .

  МЕДИЦИНА .

Ежегодно в Алтайском крае регистрируется 
около 8 тысяч инсультов, при этом у врачей 
есть только четыре с половиной часа, чтобы 
минимизировать его последствия и помочь чело-
веку вернуться к нормальной жизни. О том, что 
делать, если диагноз едва ли не самого грозного 
на сегодня заболевания разрушает наши планы 
и здоровье, ведущие специалисты-неврологи рас-
сказали журналистам.

�������
Отнюдь не ра достную 

статис тику огласил главный 
внештатный невролог края 
Сергей Федянин:

– Распространенность ин-
сульта – 3–5 случаев на тыся-
чу жителей, во всем мире так. 
Ежегодно в нашем регионе он 
поражает до 8 тысяч человек. 
На сегодня это одно из самых 
сложных социально значимых 
заболеваний. Во многом потому, 
что растет продолжительность 
жизни, большинство пациен-
тов – преклонного возраста. 
Среди рисков также хрони-
ческие недуги, асоциальный 
образ жизни. Но случаются ин-
сульты даже у детей, в основном 
из-за врожденных патологий 
сосудов. Сейчас, например, трое 
из 56 пациентов нашего отде-
ления – молодые люди.

С помощью Сергея Федянина 
мы составили для читателей 
краткую памятку о том, что каж-
дому нужно знать об инсульте.

Клинические его проявле-
ния зависят от пораженной 
зоны мозга, отвечает он за речь, 
зрение или работу опорно-дви-
гательного аппарата.

Гипертония – один из глав-
ных факторов риска. Нет гаран-
тии, что гипертоник избежит 
инсульта, если придерживается 
ЗОЖ и корректно принимает 
назначенные ему гипотензив-
ные препараты. Но болезнь 
случится наверняка, если он 
не выполняет рекомендации 
доктора.

Измеряя артериальное давле-
ние, мы обычно пренебрегаем 
«невысокими» цифрами. Ниче-
го страшного, мол, если верх-
няя, систолическая, – 140–150.
Сергей Федянин предупрежда-
ет: «Все, что выше 130, уже риск».

Транзиторная атака (крат-
кая парализация конечности, 
к примеру), на которую человек 
может даже внимания не об-

ратить, – предвестник обширно-
го инсульта. Любой внезапный 
неврологический симптом –
повод насторожиться. Если 
звоночек поступил, вызывай-
те скорую.

Диагностировать инсульт 
у близкого человека можно 
самостоятельно с точностью 
до 90%. В этом поможет тест 
«УДАР» (улыбка, движение, 
афазия, решение), пошагово 
расписанный на рисунке.

Геморрагический инсульт 
(сосуд лопнул) гораздо опаснее 
ишемического (сосуд затром-
бирован). Первые в 37% закан-
чиваются летальным исходом. 
Смертность от вторых – менее 
20%.

Со старта ишемического 
инсульта у врачей есть лишь 
четыре с половиной часа, что-
бы провести спасительную 
процедуру тромболизиса (рас-
творение тромбов). Это так на-
зываемое терапевтическое окно, 
позволяющее спасти поражен-
ные участки мозга, и лучший 
по прогнозам вариант. Потом 
шансы на полное восстанов-
ление снижаются. Увы, лишь
10% пациентов удается доставить 
в стационар в эти золотые часы, 
даже при условии, что меж-
районные специализирован-
ные сосудистые центры сейчас 
приближены к жителям отда-
ленных территорий региона.

Чаще всего больных при-
возят к неврологам с вокзалов, 
работы или общественных 
мест, где обычно бывает мно-
го свидетелей. Опасно, если 
инсульт случается с челове-
ком во сне или когда он дома 
один: опять же из-за потери 
драгоценного времени.

О ������������
Первичная, как сообщил 

врач физической и реабилита-
ционной медицины барнауль-
ской городской больницы № 5

Максим Никулин, начинает-
ся сразу после приступа, как 
только пациент поступает в 
отделение ОНМК. Полный же 
курс восстановления длится 
два года. Второй этап организо-
ван в профильном отделении, 

оснащенном необходимым обо-
рудованием, от «костюмов кос-
монавта» до стабилоплатформ, –
он нужен каждому четверто-
му из тех, кто перенес инсульт, 
для восстановления жизненно 
важных функций. Третий –
амбулаторное наблюдение 

восстановившихся пациен-
тов, для них прогноз самый 
благоприят ный. От участковых 
врачей они получают «домаш-
ние задания» по ЛФК, разработ-
ке конечности, возвращению 
бытовых навыков.

Говоря о развитии реаслуж-
бы, доктор Никулин сравни-
вает нынешние реалии с не-
давним прошлым неврологии:

– Раньше реабилитацией 
считалось санаторно-курорт-
ное лечение, отдых и покой. 
Теперь подходы изменились: 

она невозможна без активно-
го участия самого пациента.
И восстановление после бо-
лезни с учетом степени пора-
жения поэтому идет лучше, 
эффективнее.

По словам Максима Нику-
лина, нечасто, но случаются в 
его практике случаи полного 
восстановления.

– Однажды к нам в отде-
ление поступил на плановое 
поддерживающее лечение муж-
чина, бодрый, спортивный, 
подтянутый, он приехал на 
машине, сам сидел за рулем. 
Мы его вспомнили и очень 
обрадовались счастливым 
переменам. Ведь год назад его 
привезли с инсультом, лежа-
чим, с тяжелым поражением 
мозга! Он рассказал, что очень 
старался, выполнял все, что го-
ворили врачи, занимался ЛФК, 
а родные его поддерживали.
И все получилось.

Собеседник предостерегает 
своих пациентов от самолече-
ния во избежание тяжких ос-
ложнений:

– Иные наши больные, как 
им ни объясняй, сразу после 

выписки идут на массаж. При-
чина немощи не в руке, не в 
ноге – она в голове. От болезни 
страдает головной мозг, и беда, 
если массажист не знает, как и 
на какие группы мышц надо 
воздействовать. Часто такие 
курсы, не назначенные врачом, 
приводят к сильным спазмам и 
болям, сводят на нет старания 
докторов и пациента. Силовые 
тренажеры для нагрузки не-
работающего сустава, если 
человек их сам себе назначил, 
тоже ни к чему хорошему не 
приведут. Любые процедуры и 
упражнения – под врачебным 
контролем.

Нет лучшей профилактики 
инсульта, чем ответственное 
отношение к своему здоровью 
и разумная физическая актив-
ность. Нет движения – нет жиз-
ни. Людей с лишним весом и 
сидячей работой это особенно 
касается. Ну как тут не вспом-
нить прекрасную русскую тра-
дицию – во время рабочего дня 
проводить производственную 
гимнастику!

Тамара ПОПОВА,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

(Начало на 1 стр.)
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За всю историю движения 

студотрядов мы трижды ста-
новились лучшими среди ре-
гионов России. Два года подряд 
отряд «Алтай» получал Всерос-
сийское знамя за выдающиеся 
результаты в комиссарской дея-
тельности.

Ребята ежегодно завоевы-
вают победы на территории 
края и в других регионах Рос-
сии. Только в этом году наши 
бойцы привезли восемь знамен 
лучших студенческих отрядов.

Начальник управления 
по воспитательной работе и 
молодежной политике АГМУ, 
руководитель направления 
студенческих медицинских 
отрядов Алтайского края Ни-
кита Неверов рассказал, что 
во времена учебы был два раза 
на вахте, строил космодром 
Восточный, в Алтайском крае 
восстанавливал в Бобровке спор-
тивную базу медвуза. Трижды 
был комиссаром стройотряда. 
Бойцы под его руководством 
выиграли несколько трудовых 
соревнований, всероссийских и 
краевых. Страну повидал, когда 
ездил на слеты и форумы. За ак-
тивную работу в стройотрядах 
он получил награду.

– В мое время не было меди-
цинских отрядов. Но в 2014 году
я увидел в Москве белые бойцов-
ки и влюбился в них. Мы разви-
ли это направление с 2019 года 
в вузе и крае. Наши студенты 
работают в районах и городах 
региона медсестрами и сани-
тарами. Выезжаем на всерос-
сийские трудовые проекты – в 
Новокузнецке, Новосибирске, 
Архангельске, Казани были.

В этом году ребята со всей Рос-
сии к нам в регион приезжали. 
80 человек трудились в краевой 
больнице. Во время отпусков сту-
денты замещают медперсонал, 
и это большое подспорье для 
медучреждений. Ребята подго-
товленные, перед трудовой вах-
той проходят соответствующие 
курсы. Мы понимаем, какая на 
них ложится ответственность. 
Есть еще один плюс для них – 
они смотрят на местах, какие 
условия работы в районах и 

небольших городах, некото-
рые заключают договоры по 
программе «Земский доктор». 
Сейчас зарплаты для медиков 
неплохие, – рассказал Никита 
Неверов.

Вячеслав Астахов учится в 
педуниверситете в институте 
истории:

– Мы были на Урале, в Куз-
бассе, Норильске, в этом году 
ездили на БАМ. Работали в Ха-
касии, вроде бы он там не про-
ходит, но существует проект 

БАМ 2.0. Я учился на монтера 
путей. Но так вышло, что мы 
попали к электрикам, тянули 
контактную сеть. Кроме этого, 
я освоил профессии сварщика, 
электромонтажника, штукату-
ра, бетонщика. Такие навыки 
пригодятся. На стройке всему 
научат.

Командир отряда «Планета» 
из Алтайского государственного 
аграрного университета Иван 
Нагорнов несколько раз ездил 
на Камчатку и в другие места.

– В 2022 году, например, ра-
ботал на архипелаге Новая Зем-
ля. Там такие сильные ветра! 
Пока дойдешь от общежития 

до стройки, боишься, что ветром 
унесет. А если еще дождь или 
град присоединится, не знаешь, 
куда спрятаться. Иногда я думал, 

зачем сюда приехал. Зато дома, 
на Алтае, ни ветер, ни снег уже 
не страшны после таких испыта-
ний, – рассказал Иван Нагорнов.

Н� ���������
Губернатор края Виктор 

Томенко поздравил ребят с 
успешным окончанием третьего 
трудового семестра, а все поко-
ления бойцов-студотрядовцев –
с 60-летием студотрядовского 
движения на Алтае.

– 60 лет невероятного подъе-
ма, энергии, созидательного 
труда, дружбы, открытий 
сделали наш край растущим, 
развивающимся, цветущим. 
Участие в движении россий-
ских студенческих отрядов 
воспитало много достойных 
людей, которые внесли вклад 
в развитие края. Ваши прин-
ципы и идеалы достойны 
уважения. Поздравляю всех с 
замечательным праздником! Со 
стороны правительства края 
мы и дальше готовы и будем 
поддерживать развитие студен-
ческого движения, – отметил 
глава региона.

Поздравил собравшихся и 
спикер краевого парламента 
Александр Романенко:

– Стройотряды Алтайского 
края прошли большой путь. Они 
сохранились даже в 90-е годы 
благодаря ветеранам движения. 
И сейчас продолжают развивать-
ся. У нас в регионе 142 отряда, 
5 тысяч бойцов. Прошло 60 лет, 
для меня, как для стройотрядов-
ца, 46 лет, и эти годы участия 
в молодежном движении оста-
нутся незабываемыми. Как их 
можно забыть?! Днем работа-
ешь напряженно, ночью поешь 
под гитару. Нет, это не забудется 
никогда. От имени депутатов 
АКЗС я приветствую всех бойцов 
студотрядов, с праздником вас. 
Только вперед!

Татьяна КОЧЕТЫГОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

«Всё, что выше 130, уже риск» В семейный праздник
Треть жителей СФО готовы потратить до 5 тысяч рублей 

в ночь новогодних праздников.
Каждый четвертый закладывает на это до 10 тысяч рублей 

и только 7% – свыше 15 тысяч рублей. Для большинства наших 
земляков Новый год остается семейным праздником. 42% соби-
раются встречать его со своей второй половинкой, а 33% – в кругу 
ближайших и дальних родственников.

При этом молодежь начинает готовиться к празднику раньше 
старшего поколения. Девушки и юноши от 18 до 24 лет приступают 
к планированию праздника в среднем за 36 дней до Нового года. 
В возрастной группе от 25 до 34 лет – за 33 дня, от 45 до 54 лет – за 
26 дней, старше 55 лет – за 24 дня.

По поручению
президента

В День народного единства в Томске открылся Междуна-
родный клуб дружбы.

Клуб был создан по поручению президента Владимира Путина 
в рамках федерального просветительского марафона Российско-
го общества «Знание». В качестве партнеров региона выступили 
республики Казахстан, Фиджи и Конго.

«Я б в рабочие пошёл…»
От 40 до 65 процентов выпускников школ в Новосибирской 

области выбирают среднее профессиональное образование.
Перед учебным годом 2024/2025 школьники региона подали в два 

раза больше заявлений в учебные заведения среднего профессио-
нального образования. Самыми популярными специальностями 
для поступления оказались: «графический дизайн», «геологическая 
съёмка», «издательское дело», «информационные системы програм-
мирования», «сетевое системное администрирование», «производ-
ство и обслуживание авиационной техники», «информационная 
безопасность», «полиграфическое производство», «техническая 
эксплуатация транспортного радиоэлектронного оборудования».

Приняли единогласно
Депутаты парламента Кемеровской области приняли закон, 

разрешающий умерщвление бездомных собак.
Убивать планируют агрессивных животных и тех, которые 

оказались невостребованными в пунктах временного содержания. 
Согласно тексту законопроекта, муниципалитеты наделяются 
полномочиями по умерщвлению «животных без владельцев, при-
чинивших вред здоровью или жизни человека, и по утилизации 
биологических отходов».

Законопроект был принят местными парламентариями едино-
гласно во втором чтении. Он вступит в силу с 1 января 2025 года.

Накатались
Объявлено о завершении сезона проката электросамокатов 

в Омске, а это значит, что количество их на улицах города 
будет уменьшаться.

За сезон омичи проехали на арендных самокатах более 2,5 млн км,
при этом среднее количество поездок на пользователя увеличи-
лось на четверть – до 11. Чаще всего горожане используют их для 
поездок по делам. 99% поездок проходят без нарушений, однако 
более 1200 лихих водителей были оштрафованы и заблокированы.

Подготовил
Константин СОМОВ

  У НАШИХ СОСЕДЕЙ .

Главное – не терять драгоценных минут.

«П  ,  ,   ,
 ,        
 . К    
Д  ,    . 
Н,    ».

В ТЕМУ
Если случилось с человеком несчастье и есть подо-
зрение, что это инсульт, немедленно вызывайте 
скорую. Чем быстрее больного доставят в стацио-
нар, тем выше его шансы на восстановление. Счет 
идет на минуты. И только после того, как позво-
нили на 112 или 103 (с мобильного), расположите 
пострадавшего поудобнее, приподнимите голову 
(не сгибая шеи), расстегните верхние пуговицы, 
обеспечьте свободный доступ свежего воздуха.

Среди участников – студенческие семьи. Бойцы отрядов рады возможности собраться вместе.
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В Бийске обсудили развитие креа-
тивных пространств в Алтайском 
крае. Организатором круглого 
стола на территории ТЦ «Мод-
ный» выступила председатель 
комитета по спорту, культуре 
и молодежной политике АКЗС 
Татьяна Ильюченко. Объект для 
проведения был выбран не случай-
но, ведь именно в наукограде пред-
ставлено немало предпринима-
телей, работающих в различных 
областях креативной индустрии.

Встреча началась с интересной экс-
курсии, которую провела гендиректор
ТЦ «Модный» Елена Эбель, познакомившая 
участников мероприятия с бизнесмена-
ми-креативщиками. А посмотреть было 
на что и на кого. Здесь расположились и 
различные мастерские, и так называемые 
креативные пространства, где проводятся 
интересные мероприятия, и арт-галереи.
И многие бизнесмены при становлении 
своей деятельности пользовались поддерж-
кой региона.

– Арт-галерея «АлтайТалантБийск» была 
организована 11 лет назад для продвижения 
творчества наших мастеров и художников. 
В концепции проекта цитата известного 
земляка Василия Макаровича Шукшина: 
«Самое ценное и прекрасное на Земле со-
здал умный, талантливый и трудолюби-
вый человек», – сообщила руководитель 
арт-галереи Ирина Моисеева. – Этот проект 
как раз был реализован при поддержке 
управления по развитию предпринима-
тельства и рыночной инфраструктуры 
Алтайского края.

В «Модном» сформировано и рабочее 
арт-пространство – смонтированы специ-
альные приспособления для демонстрации 
различных картин в коридорах. Сегодня, 
например, здесь можно увидеть фотогра-
фии, показывающие развитие стройотря-
довского движения в Бийске.

После показа мод от бийских мастеров и 
предприятий прошел и сам круглый стол.

– Отрадно, что именно в Бийске мы пре-
зентуем хотя бы на небольшом примере 
нашу креативную индустрию, – привет-
ствовал участников мероприятия глава 
города Виктор Щигрев. На самом деле в 
наукограде она представлена достаточно 
широко, немало интересных людей рабо-
тают в этой сфере.

– Мы много говорим сейчас о креатив-
ной индустрии – это тема на стыке пред-
принимательства и искусства. Сегодня 
государство заинтересовано, чтобы знания 
и навыки конвертировать в бизнес. И то, 
что это реально становится бизнесом, 
мы в Бийске убедились на хороших при-
мерах, – открыла обсуждение Татьяна 
Ильюченко.

– В августе этого года появился феде-
ральный закон о креативной индустрии.  
– подхватил тему председатель комитета 
АКЗС по промышленности, предприни-
мательству и туризму Владимир Семёнов. 
– Сегодня мы увидели, что креатив в Ал-
тайском крае и конкретно в Бийске есть, 
творческие люди у нас присутствуют. Когда 
мы с вами творим что-то новое, принима-
ем какие-то нестандартные решения, то 

для реализации всего этого необходимы 
и нестандартные технологии.

В последующем эти технологии находят 
реализацию уже в больших, серьезных 
бизнес-процессах, промышленности и 
производстве.

Завершилась встреча интересным докла-
дом начальника Управления Алтайского 
края по развитию предпринимательства 
и рыночной инфраструктуры Антона Сло-
бодчикова о поддержке субъектов малого 
и среднего предпринимательства в креа-
тивной индустрии. Некоторые уже давно 
пользуются такими возможностями.

– Я постоянно прохожу обучение на 
базе Бийского бизнес-инкубатора в центре 
«Мой бизнес» по различным направлени-
ям, езжу и в Барнаул. И это действительно 
помогает в развитии моей сферы, за что 
огромная благодарность властям. Реально 
замечательная возможность повысить 
свой уровень и прокачать нужные навы-
ки, – отметила руководитель креативно-
го пространства «Эпицентр» Виктория 
Моргоева.

Павел СИДОРЕНКО
(фото автора)

  ТРАДИЦИЯ .

День творчества и вечер тайн

Креатив – на уровне!
  ВЛАСТЬ И БИЗНЕС .

В минувшие праздничные вы-
ходные музеи, библиотеки и 
театры края вновь присоеди-
нились к Всероссийской акции 
«Ночь искусств».

Правда, в отличие от майской «Ночи 
музеев», большинство творческих и 
познавательных программ было за-
планировано на дневное время: все 
же ноябрь в наших широтах – месяц 
слишком темный и холодный для 
культурного досуга поздними вече-
рами.

В��̈ � ����� �����
Например, в Государственном 

музее истории литературы, искус-
ства и культуры Алтая праздничная 
программа 4 ноября прошла с 12 до 
17 часов. В Белом зале выступали 
учащиеся и преподаватели музы-
кальных школ, а еще состоялся 
концерт солистки Музыкального 
театра Юлии Башкатовой. Музейные 
сотрудники в этот день рассказыва-
ли и о классиках советской научной 
фантастики, и о Петре и Февронии 
Муромских, и о чайных традициях 
Китая.

Но всеобщей любовью пользовались 
мастер-классы и обширный раздел 
музейной игротеки: пазлы для де-
тей, филворды, головоломка танграм 
на колыванскую тему, настольный 
футбол и, главное, раскраски! Были 
посложнее – на рериховскую тему
и чуть попроще – матрешки, самовары. 
За ними корреспонденты «АП» застали 
трех женщин, приехавших в музей из 
Баюновских Ключей Первомайского 
района.

– Пока мы раскрашивали самовар, 
нам тут молодой человек рассказал 
его историю, и оказалось, он из столь-
ких интересных частей состоит! – ра-
дуется Лариса. – Мы вообще вместе 
работаем, кормим детей в школе и 
решили на денек оставить все дела 
дома и культурно отдохнуть. Обошли 
уже весь музей и решили пораскра-
шивать.

– Мне понравилось, что здесь все 
можно увидеть в одном месте, – до-
бавляет ее коллега Рибсик. – Вот оде-
жда, вот картины, а вот музыкальные 
инструменты.

Ч��-�� ����������!
Замдиректора ГМИЛИКА по науч-

но-просветительской работе Лариса 
Никитина признается, что раскраски 
появились в музейных программах 
лет пять назад и до сих пор привле-
кают самую неожиданную публику. 
Например, незадолго до корреспон-
дентов «АП» в этом зале увлеченно 
раскрашивала картинки группа из 
20 курсантов Барнаульского юриди-
ческого института.

Посетительница Елена с восьмилет-
ней дочкой Ириной пришла специаль-
но на мастер-класс по изготовлению 
птички из шерстяных ниток, который 
проходил в окружении пейзажей ху-
дожника Евгения Кузнецова.

– Мы давно тут не были – наверное, 
с летних каникул, а в школьную пору 
регулярно приходим, – говорит Елена. 
– Знаете, выставки – это хорошо, но в 
ГМИЛИКА еще и сотрудники очень 

внимательные и вежливые. Даже в 
зале археологии дочке еще ничего 
особо не понятно, но все равно мы 
слушали открыв рот.

А в интерактивной экспозиции-избе 
давал уроки игры на гуслях народный 
мастер Алтайского края Александр 
Гнездилов. Учил играть частушки, по-
том – терциями – песню «Как пошли 
наши подружки…».

– Я на гитаре раньше немного игра-
ла, а сейчас – на синтезаторе просто 
в свое удовольствие, – объяснила по-
сетительница Юлия, которой гусли 
дались легко. – Всегда интересно 
пережить какой-то новый творче-
ский опыт. Еще видела в програм-
ме интересные лекции и поэтому в 
предвкушении.

А��������� ��������
Алтайский музыкальный театр 

единственный открыл двери дей-

ствительно вечером – в 21.00 и 21.30 
экскурсии по закулисью провел со-
лист, заведующий литературной ча-
стью и прирожденный рассказчик 
Илья Зуев.

– Как думаете, что такое театр как 
вид искусства? На самом деле, это об-
ман, – огорошил Зуев собравшихся. 
– Принцесса – никакая не принцесса, 
а Ромео не очень любит Джульетту. 
Но заставить зрителя поверить в это 
– вопрос профессионализма. И от ак-
тера-любителя профессиональный 
артист отличается именно тем, что 
сможет повторять это из спектакля 
в спектакль.

В нарушение всех правил и примет 
в «Ночь искусств» гостей пустили в 
уличной обуви на сцену, где расска-
зали, почему во время спектакля 
строжайше запрещено прикасаться к 
кулисам. А еще показали грим-убор-
ную, балетный класс (где выступил 
Амид Заугольников) и хоровой – там 

солисты Насими Нариманов и Алек-
сандра Карпова исполнили дуэт из 
«Весёлой вдовы» в сопровождении 
концертмейстера Виктории Неверо-
вой. Попутно можно было увидеть, 
где хранятся декорации и как вблизи 
выглядит сценический костюм, и 
узнать, как быть артисту, который 
на сцене забыл слова.

– Чем музыкальный театр отли-
чается от драматического: если в 
драме еще можно сделать вид, что 
ты глубокомысленно играешь, то у 
нас нельзя прикинуться, что ты тан-
цуешь или попадаешь в ноты. Есть 
абсолютные критерии, и они всем 
очевидны, – уверен Илья Зуев. – По-
этому хорошо, что вы сегодня пришли 
именно к нам, ведь музыкальный 
театр – синтез очень многих видов 
искусств.

Любовь КАРПОВА,
фото Евгения НАЛИМОВА

и Алтайского музыкального театра

  АФИША .

КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, пр. Красноармейский, 28, 
ул. Ползунова, 39, тел. 20-51-43.

Выставка «Народ Хакасии, рождённый степным ве-
тром» из собрания Хакасского национального краевед-
ческого музея, Абакан (0+).

Художественная выставка «Алтайское. Родное. Моё» (0+).
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горького, 16, 

тел. 50-22-29.
До 10 ноября. «Приглашение к обеду» – выставка из 

собрания Государственного Русского музея, Санкт-Пе-
тербург (0+).

«Мягкая сила» – выставка-конкурс современного ху-
дожественного войлока (0+).

Выставка картины Юрия Кугача «Московская улица. 
XVII век» (0+).

«Магия света и красоты» (0+). Живопись Илзе Рудзите 
и Леопольда Цесюлевича из фондов музея.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУССТВА И 
КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, тел. 50-14-12.

До 10 ноября. «Владимир Пешняк. Мелодии души» – 
выставка документальных материалов (0+).

9 ноября. 13.00 – экскурсия «Музыкальная культура 
Барнаула. XVIII – начало XXI в.» (16+). 14.00 – интерактивная 
программа для детей «Домовый оберег – урало-сибир-
ская роспись» (6+).

МУЗЕЙ «ГОРОД», ул. Л. Толстого, 24, тел. 22-66-83.
До 10 ноября. «Зов Белухи. По пути Рериха» – выставка 

живописи мастеров отечественного искусства (0+).

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», ул. Димитрова, 85а, 
тел. 36-98-70.

До 9 ноября. Персональная выставка Наталии Ямко-
вой-Плохих «Прогулка в лето» (0+). Живопись.

ГАЛЕРЕЯ «РЕСПУБЛИКА ИЗО», пр. Космонавтов, 6г, 
тел. 8-996-303-4759.

До 17 ноября. Выставка «Искусственный интеллект: 
художник или машина?» (12+).

ТЕАТР ДРАМЫ ИМ. В.М. ШУКШИНА, УЛ. МОЛО-
ДЁЖНАЯ, 15, тел. 36-97-13.

8 ноября. 18.30 – премьера «Дитёнок мой…» (16+).
9 ноября. 17.30 – «Саша, привет!» (18+).
10 ноября. 17.30 – «Самоубийца» (16+).
12 ноября. 18.30 – «Интуиция» (18+).
13 ноября. 18.30 – «Дни нашей жизни» (16+).
14 ноября. 18.30 – «Укрощение строптивой» (16+).
МОЛОДЁЖНЫЙ ТЕАТР АЛТАЯ, пр. Калинина, 2, 

тел. 50-35-03.
8 ноября. 18.30 – премьера «Маскарад» (16+).
9 ноября. 12.00 – «Цветик-семицветик» (6+).
17.00 – «Чучело» (12+).
10 ноября. 12.00 – «Золушка» (6+).
17.00 – «Дядюшкин сон» (12+).
13 ноября. 18.30 – «Мёртвые души» (12+).
14 ноября. 18.30 – «Вишнёвый сад» (16+).
АЛТАЙСКИЙ МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР, пр. Комсо-

мольский, 108, тел. 50-50-85.
9 ноября. 17.00 – «Пиковая дама» (12+).
10 ноября. 11.00 – «Маугли» (6+).
ТЕАТР КУКОЛ «СКАЗКА», ул. Пушкина, 41,

тел. 50-20-90.
8 ноября. 10.30, 12.00, 16.00 – театр на подушках. «Мо-

локо» (0+).
9 ноября. 10.30, 12.00, 14.00 – театр на подушках. «Ли-

сичка со скалочкой» (0+).
10 ноября. 10.30, 12.00 – театр на подушках. «Лисичка 

со скалочкой» (0+).
9, 10 ноября. 11.00 – «Приключение Буратино» (6+).
14 ноября. 18.30 – «Сказка на ночь» (6+). Читки совре-

менной детской литературы.

ФИЛАРМОНИЯ, ул. Ползунова, 35, тел. 50-05-20.
8 ноября. 18.30 – Всероссийский фестиваль форте-

пианных дуэтов «Два рояля» (6+). Ирина Силиванова, 
Максим Пурыжинский. Произведения И.-С. Баха и
А. Шнитке.

10 ноября. 17.00 – Всероссийский фестиваль «Два 
рояля» (6+). Алексей Мельников, Арсений Тарасе-
вич-Николаев. Произведения И. Брамса, С. Прокофьева,
М. Равеля.

11 ноября. 18.30 – «Арфа & орган. Романтический 
вечер» (6+). Надежда Сергеева (арфа, Москва), Олеся 
Кравченко (фортепиано, орган, Москва).

12 ноября. 18.30 – «Два рояля плюс оркестр» (6+). Форте-
пианные ансамбли студентов и преподавателей АлтГМК.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ «СИБИРЬ», пр. Ленина, 7, 
тел. 56-76-80.

9 ноября. 17.00 – «Музыка жизни» (6+). К 70-летию до-
цента АГИК Евгения Галкина.

14 ноября. 18.30 – «Рок-страна» (6+). Концерт Барна-
ульского духового оркестра. Солисты Антон Концеба, 
Иван Остапенко, Надежда Гончарук и другие. Дирижер 
– Сергей Белоусов.

Пр. Ленина, 19, тел. 61-10-65.
10 ноября. 11.00 – «Дракоша и пропавшая звезда» (6+). 

13.00 – «Полярис. Космическая субмарина и загадка 
полярной ночи» 3D (6+). 15.00 – «Угроза из космоса» (12+).

Подробная программа: planetarium22.ru.

Эссе о реализме
В крае впервые провели региональную олимпиаду 

по истории изобразительного искусства.
В очном этапе, который состоялся в Новоалтайском 

художественном училище, состязались 60 учащихся дет-
ских художественных школ и ДШИ края, а также студенты 
краевого колледжа культуры и искусств и НГХУ. Темой 
олимпиады стал образ Родины в произведениях мастеров 
русской реалистической школы живописи. Участники 
выполнили визуальный и теоретический тесты, написали 
искусствоведческие эссе по одной из работ. Завершилась 
олимпиада экскурсией по выставке «Мелодии душевных 
струн» династии художников Владимира Стволова, Натальи 
и Александра Варовых.

С тремя сценами
В результате капремонта в Романовском Доме куль-

туры появится еще две сценических площадки.
Об этом сообщает Минкультуры региона. Ремонтные 

работы начались в конце 2023 года за счет краевого и мест-
ного бюджетов, а затем ДК в селе Романово стал участником 
нацпроекта «Культура». Помимо основной сцены, здесь 
будут созданы две дополнительные. Так, для проведения 
мероприятий будет использоваться крыша здания. Кроме 
того, снаружи возведут уличную площадку, защищенную 
от непогоды. Строители уже усилили колонны и оконные 
проемы здания, отремонтировали кирпичную кладку, 
заменили полы, окна и двери. Все работы должны завер-
шиться до конца года.

Мария ЛЕОНОВА

1,5  
   -
    
 

Победителями конкурса среди муниципальных об-
разований в 2023 году стали Троицкий, Бурлинский 
и Родинский районы, город Славгород. На выплату из 
краевого бюджета муниципалитеты смогут приобрести 
для своих учреждений культуры оборудование, мебель, 
музыкальные инструменты и сценические костюмы.

  КУЛЬТПОХОД .

МУЗЕИ
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Креативные пространства – это не только выставки, но и интересные встречи.

Мастер Александр Гнездилов показывал инструменты своего изготовления.Илья Зуев (слева) отвел зрителей за кулисы.


